

Minuta Subcomisión contra el Hostigamiento Sexual. 06 de febrero, 2019

Personas presentes: Xinia Fernández Vargas, Juan Carlos Morales Jimenez, Ericka Quesada Madrigal, Yorlenny Ferreto Solano, Mayela Pérez Delgado, Kattia Escalante Barboza, Marcela Castro Cordero, Javier Sandoval Leal, Karen Rojas, Yahaira Piedra.

1. Xinia Fernández da la bienvenida a la primera sesión del año.
2. Lectura minuta de la sesión del 5 de diciembre 2018 y seguimiento de acuerdos
 2. a. Se comenta que en la última reunión se dio lectura al informe final remitido por José Manuel Salas del Instituto WEM sobre los talleres impartidos en el año y se retoman las observaciones que realizó sobretodo vinculadas a las formas más oportunas y desde su experiencia, efectivas, para que el mensaje cale en los hombres: inducción al personal de nuevo ingreso, las campañas y comunicados, en las que es importante que las víctimas de acoso sexual tengan “rostro y nombre” para así generar un impacto más emotivo.
 - b. Cristian Mora comentó que es muy difícil la convocatoria de los hombres para la asistencia a los diferentes tipos de talleres que se ofrecen con esto coinciden las personas presentes y sugirieron que una buena estrategia es invitar directamente por medio de las jefaturas específicamente del Ministerio Público, OIJ y Defensa Pública. Se aclara que este es justamente el procedimiento que se sigue, pedirle a jefaturas designen la gente, no dejarlo a la voluntad de cada quien, aun así, son escasos los hombres que se inscriben.
3. Xinia Fernández comentó que para este año propone dirigir presupuesto a capacitar al personal de la defensa pública laboral, a quienes les corresponde asesorar y representar a personas denunciantes de hostigamiento sexual y de otro tipo de violencias y discriminaciones en el trabajo. Fortalecer la formación de estas personas tendría un efecto directo en el servicio que prestan. Están haciéndose los contactos necesarios y el año pasado conversó al respecto con las supervisoras de esa Unidad.

Ante la propuesta Juan Carlos Morales ofreció colaborar con la coordinación y comentó que casi un 60% de quienes allí trabajan eran litigantes, por lo que sería muy oportuno reforzar la capacitación.

4. Xinia expuso sobre la necesidad de hacer acciones informativas y de divulgación en el Circuito Judicial de Cartago, ya que las personas de Comité de Género del Circuito han manifestado conocer situaciones de hostigamiento sexual en el lugar. Se le recomendó al comité realizar una campaña específica para Cartago recuperando las frases y conductas que son reconocidas como propias de allí y buscar mecanismos más locales para que el personal judicial de ese circuito sienta más reflejado.

Marcela Castro propuso que se puede hacer una campaña similar a la de frases pero que den a conocer más bien acciones concretas que los hostigadores hacen. Esto con el fin de que el

personal judicial tenga claro que en la institución realmente se dan este tipo de conductas de hostigamiento.

Xinia señala que Jorge Sánchez y Karen Rojas pueden ofrecer, a partir de su experiencia, ejemplos de conductas puntuales que las víctimas han denunciado tal forma que sean un reflejo de las realidades institucionales.

5. Xinia Fernández informa que las campañas que en este momento están replicándose por intranet fueron el año pasado divulgadas tanto por el Ministerio Público como por la Defensa Pública. Mayela Pérez solicita autorización para reiterarlas este año.
6. Se proyecta el video sobre información muy puntual de Hostigamiento Sexual, el procedimiento para denunciar y la asesoría que se le puede brindar a las personas víctimas. Se insta a las personas de la subcomisión para que lo repliquen pues ese fue el acuerdo al que se llegó previo a su grabación. Es útil para cualquier contexto institucional y pueden presentarlo en los inicios de cursos también.

Acuerdo: se remitirá el video a todas las personas que integran la subcomisión y se proyectará en el televisor de la sala de espera del servicio de salud. Yorlenny pedirá autorización para subirlo a la página del OIJ.

Con respecto a subir el video a Facebook se concluyó en que no es muy conveniente ya que puede confundir a personas externas del Poder Judicial, ya que el servicio es para casos que sólo suceden internamente o están vinculados a personal judicial. Ante esto se mencionó que sería una buena idea tener claro qué instancias pueden orientar a personas externas al Poder Judicial en estos temas, así en caso de que llamen a la Secretaría Técnica de Género, se les pueda dar los contactos de la defensa pública laboral que sería la alternativa.

7. Se dio lectura al plan anual 2019 y se señaló que ya ese han impartido tres charlas sobre el tema y medios de denuncia, la última sesión fue en el Juzgado II de Cobro, área que no había sido abordada. Xinia plantea que se programarán visitas a los juzgados ubicados en el edificio de tribunales del ICJ de San José.

Acuerdo: con Jorge y Karen se organizarán las visitas.

8. Se retoma lo acordado en la última sesión del año pasado sobre la conmemoración del Día *No Hostigamiento Sexual en Poder Judicial*, que se realizará el 1 de noviembre en Golfito, visitando Osa y Ciudad Neilly para la distribución de material informativo como se hizo en Puntarenas.

Acuerdo: Katia Escalante reservará la microbús de la Escuela Judicial para el traslado.

Al respecto Xinia Fernández solicitó a las personas integrantes pensar en propuestas para la actividad central a realizar para este día. Se mencionó que esta podría ser un cine foro con una película corta.

Acuerdo: hacer la gestión ante el Consejo Superior para solicitar el permiso y una vez obtenido, remitirlo a los consejos de administración de las zonas mencionadas.

9. Se retoma el tema del temor que las víctimas de hostigamiento sexual tienen de denunciar a sus acosadores, que enfatice en la obligación de denunciar estos casos o de darle a conocer a su equipo de trabajo en sesiones informativas las opciones de asesoría que tienen para estos casos igualmente, la prohibición de conciliar.
10. Al respecto Kattia propone retomar desde la Escuela, un foro que en algún momento tuvieron con un número muy importante de jefaturas de OIJ en el que si bien no todos participaron activamente daba el espacio para informar sobre el tema y as responsabilidades que tienen. Agrega que es importante que el personal judicial tenga claro que cuentan con instancias asesoras y de denuncia y propuso hacerle una modificación al separador de libros que contiene la información de contacto, con el fin de que no lo desechen, por lo que propone insertarle un calendario en la parte posterior.
Acuerdo: Gestionará lo necesario en artes gráficas y se entregará material a Yorleny para que lo distribuya en las charlas que imparte al personal de OIJ.
11. Xinia Fernández dio lectura a respuesta que remitió a un compañero judicial quien se quejaba del énfasis que pone las campañas en evidenciar a los hombres como los mayores responsables del hostigamiento sexual.
12. Xinia Fernández expuso los datos más relevantes del informe anual del área legal de la Secretaría Técnica de Género, el cual también se les remitirá completo de manera digital.

Datos en materia de hostigamiento sexual:

Total de consultas atendidas según materia y sexo de la persona consultante, año 2018.

Materia	Mujeres	Hombres	Total
Hostigamiento sexual	448	12	460

Consultas sobre Hostigamiento sexual según medio y sexo de persona consultante, año 2018.

Medio	Mujeres	Hombres	Total
Teléfono	328	8	336
Presencial	95	8	103
Correo	16	5	21
Total	439	21	460

Charlas impartidas sobre hostigamiento sexual según lugar y sexo de las personas participantes, año 2018.

Lugar	Mujeres	Hombres	Total
Turrialba	21	12	33
Tarrazú	5	5	10
Desamparados	19	9	28
Cañas- Tilarán	9	4	13
La Cruz	2	3	5
Filadelfia	6	3	9
San Isidro de Heredia	5	0	5
Servicio de Salud	5	3	8
Tribunal Juicio San José	17	13	30
San Rafael de Heredia	4	4	8
Ministerio Público Auxiliares	9	4	13
Tres Ríos	23	4	27
Puerto Jiménez	3	4	7
Ciudad Cortés	12	5	17
Buenos Aires	2	10	12
Jicaral	3	3	6
Los Chiles	5	5	10
San Carlos	9	2	11
Cóbano	6	2	8
Naranjo	1	7	8
Orotina	4	5	9
Defensa Pública II Circuito Judicial S. J.	12	5	17
Quepos	12	11	23
Pérez Zeledón	12	7	19
Total	206	130	336